

発行: ASPB ラオスの子どもに絵本を送る会 〒143-0025 東京都大田区南馬込6-29-12 ミキハイツ303 TEL/FAX 03・3755・1603

# ラオスのこども通信 23号

2001年12月発行



学校図書室のオープンに集まった子どもたち

<ラオス便り>

## スワンモン小学校のCCC

ラオスの今をお知らせするラオス便りを今号より連載します。第1回は留学中の野田さんです。



野田幸枝

センケオ先生は学校の先生が天職という感じです。土曜日は、午前はASPB事務所のCCC(子ども文化センター)で工作を教え、午後はスワンモン小学校CCCで教えます。

ある日、先生はASPB事務所で初対面の私に「日本語を教えてくれないか、子どもたちが勉強したがっているんだ」。私は勢いにつられてスワンモンへ。今では毎週末、通っています。

日曜日の朝9時前、小学校に着くと、サッカーをしている子どもたちに迎えられます。絵のコンセン先生が現れると、寺でチャンバーの木を描こうということに。立派な木が何本も立って、その向うにはたくさんの蓮の花を咲かせた池が光を浴びていました。ここでは子どもが中心になって、大きい子も小さい

子どもと一緒に歌や踊り、お遊戯やサッカーをしています。日本語の勉強は、単語を言う練習をしてひらがなを1日10文字ずつ教えます。

センケオ先生のことは東京事務所でよく話題に出ていました。毎週大きな車に子どもたちを大勢乗せてASPB事務所のCCCに通ってくる熱心な先生がいるということ。その先生が自分の小学校にCCCを設立するにあたってどのように支援するかと。

1本の木からおちた実から新しい芽が出るように、ASPBの活動が広がっていくことに喜びを感じます。ASPBとセンケオ先生が出会って、今私はスワンモン小学校の元気な子どもたちに会えて本当に良かったです。このような出会いが、子どもたちの笑顔が、ラオス中に広がりますように。





をしています。

今年も、同小学校で子どもたちとの活動が進んでいます。発送作業には多くのお母さんが関わってくれています。とてももうれしく思っています。これらの活動がラオスの子どもたちへの支援とともに、日本のふつうの子どもたち、お母さん達が「世界」という考えにふれる機会になってくれたら、そう私は思っています。

### 工藤政則さん

「ラオス」と「子ども」。このキーワードに惹かれて活動に加わり3年目になります。

主にイベント時の実行委員として活動しています。事前準備や打ち合わせ等をしっかりと行い、当日の現場の進行をいかにスムーズにできるかにやりがいを感じています(笑)。たくさんのボランティアや留学生との協力で成功したときの感動はもうたまらないものがあります。その後に飲むビールのうまいこと、うまいこと…(いや、失礼)。

こうした活動の意義は大きく2つあると思います。1つはなんと言っても、ラオスの子どもたちに生かされていること。それは現地へ行くと良く分かると思います。わたしがヴィエンチャンASPBを訪れたときのことです。午前中に近所の5歳くらいの女の子が1人でやって来て、



大田ふれあいフェスタ(10月13、14日。平和島)

1冊の絵本を取り、声を出して読み始めたのです。たどたどしくも、1文1文をしっかりと読むその姿を見て、「わたしたちの活動の原点はこれなのだ!」と確信しました。ラオスのすべての子どもたちが、こうして自由に本を読めるようになったら、と思いました。

そしてもう1つは、わたしたちボランティア自身が、他ではできない経験をして、自分の人生を豊かにできることです。留学生も含めて様々なメンバーとの交流は楽しく、またとても良い刺激となって私生活に生きています。

今後も新しいことに挑戦する気持ちを忘れず、ラオスの子どもたちと一緒にわたし自身も成長していくなら、と考えています。

## ASPBの活動を支援して

### Q: 寄付のきっかけ

- 新聞記事を読んで。読み聞かせの楽しみを共有したいと思った。
- アジアが好きで、恩返しがしたくて。
- 保健医療の仕事でラオスを訪れて。

### Q: ASPBの魅力

- 絵本という視点。
- 「できるときにできることを」というスタイル。
- Q: その他
- 通信は、もっと簡潔に。
- 組織が充実しても原点を忘れずに。
- 「小さな善意の積み上げ」が「争い」や「憎しみ」

によって一瞬のうちに崩れさることがない世界になつてほしい。

(寄付をしてくださった方へのアンケートから)

NGOは人の手によって作られる活動。そして思うのは、もっと人の力が集まれば、もっと中味の濃い、もっと面白いことができる、と。ASPBは、もっと、もっと、人の力を集めたいと思っています。事務作業、パソコン入力、発送作業、広報、企画など、仕事はいっぱいあります。ASPBをパワーアップするアイデアと実行力とともに参加する方、そして資金集めの得意な方も大歓迎です。



# 紙芝居の取り組みと動き

## ■「紹介」から「普及」へのステップ

これまでASPBでは、紙芝居作りワークショップや作品の出版などを通じて、ラオスでの紙芝居の可能性に手ごたえを感じてきました。私たちは、紹介の時期から普及の段階へと進んでいくことをめざしています。とはいって、「ワークショップのときはものすごく盛り上がる。でも、ラオスの人たちが自分たちで作品をつくっていくという状況には、まだなっていない」というのが現状です。これに対してラオスの隣の国、ベトナムでは、紙芝居への評価が高まり、普及が進んでいます。これは教育関係者や出版社にキーパーソンがいることが大きな力となっているようです。熱い思いを持った作り手・演じ手がいること、そうした人物を発掘すること、そして的確な支援をおこなうこと。人々の手によって紙芝居が広がっていくには、これらが必要です。

## ■ラオスで紙芝居が動いている

キーパーソンを探せ、ということで私たちが注目している人々がいます。パデック (PADECT) というラオスの団体の紙芝居のプロジェクトを担当しているチャンサモットさんとボアチャンさんです。彼らに、ASPBの仲間のあさぬまちずこさんがインタビューをしています。

「学校教育の中で、子どもが興味持てる活動が少ない。それが学校離れにも影響している。教師の力不足を指摘する声は多いが、彼らなりに可能な方法を探している。しかし、教材をそろえることは難しく、本さえもまだまだ普及率が低い。そこで、低価格、少ない数で子どもが楽しめる、持ち運びに便利、セミナーで教師が習得できる、子どもの興味が高い、

これらの条件を満たす活動として紙芝居が最も適している。自分たちの活動は、車で山の中を移動しながら行っている。そのため耐久性を高めて、どこでも入手可能なダンボールに紙をはり、ビニールテープで補強した紙芝居を用意している。絵本をもとにして紙芝居を作り、セミナーを開催して普及している。セミナーでは作成方法だけではなく、紙芝居の意義を伝えるよう努力している。現在では活動に積極的に参加し、紙芝居作成にかかわっている学生もいる。子ども達の反応が高いため、教師や父兄の関心も高まり、活動は広がりつつある。まだオリジナル作品を作っていないが、特にラオスの民話やお話を題材にして独自のものが作れるようになりたい」

こうした人々と連携し、オリジナル作品づくりに向けた展開をしていきたいと考えています。

## ■2002年2月「紙芝居ワークショップ」を実施

ASPBでは、2002年2月に「紙芝居ワークショップ」を計画しています。今回は、紙芝居作家のやべみつのりさん、長野ヒデ子さん、紙芝居の研究者の堀田穂さんとともに、ひとつはサイヤブリのCCCで、もうひとつはヴィエンチャンの教員養成学校で行う予定です。紙芝居が広がるには、演じ手を増やすこと。それには、現状では作品の数が決定的に少ない。学校の現場で教材として手づくり紙芝居の導入を促そう。そうしたことから、これらの2拠点で実施します。教員養成学校においては、現在ASPBは読書推進をテーマにした研修も行っています。先生の卵が、読書と紙芝居の理解を深めることで、普及が高まっていくことを期待しています。

(紙芝居ワークショップは住友財團の支援を受けています)









## 9月11日に起きた事件と その後に対するASPBの動き

9月11日にアメリカで起きた事件からすでに3か月が過ぎていますが、これまでのASPBの動きについて報告します。

アメリカが報復攻撃としてアフガニスタンへの空爆を表明し、日本政府もそれに協力する姿勢を示した9月、ASPBが参加している教育協力NGOネットワーク（JNNE）の有志とともに、以下の声明文の作成に取り掛かり、ASPBはこれに団体として賛同をしました。声明文は日本およびアメリカ政府関係者、政党、マスコミ関係者などに届け、また、10月に東京の日比谷公園で行われた国際協力フェスティバル会場のASPBブースでも掲示して意思表明し、JNNE声明に賛同する他の団体にも同様の掲示を呼びかけました。

ASPBが1982年からラオスの子どもたちへの教育支援をはじめた経緯。それは、ラオスがベトナム戦争に巻き込まれ、内戦が行われて、多くの難民が出たことと関わっています。人々が難民となるのは生命の危険から逃れるためばかりではなく、生まれた国に劣等感を抱いて国を去る人々も少なくなかったです。生まれた土地で誇りを持って生きる。それには子どもたちの教育こそが重要であると考えたことが、今日のASPBの活動につながっています。またラオスはアメリカによって9年の間、猛烈な空爆を浴び、その爆撃機は日本の基地からも飛び立ちました。今なお、ラオスの人々は不発弾の危険の中で生活しています。同じ過ちを繰り返してはならないという思いが私たちにはあります。同時に、国際社会の平和の脆さ、国際機関やNGOの無力を思い知りつつ、しかし平和の担い手を育てるのは教育であると改めて認識し、今号掲載の田島さんをはじめラオスに留まらない様々な取り組みと連携していきたいと考えています。

今回の賛同をはじめ、ASPBの意思決定は運営会議で行われます。今回の場合は、迅速な対応が必要だったため、事務所にいた事務局スタッフ、ボランティアの6名で検討しました。毎月第2日曜日（原則）に行う運営会議は事務局スタッフ、ボランティアの他、どなたにも開かれています。

### ＜教育協力NGOネットワーク 声明文＞

2001年9月11日、アメリカ合衆国で一般市民を巻き込んだテロ行為により、想像を絶する多くの人々が命を失いました。私たちは、平和な日々の暮らしを望む生活者として、亡くなった方々に哀悼の意をささげ、遺族の皆様にお悔やみ申し上げます。このような事態は、決して繰り返されることがあつてはなりません。

日本国内閣総理大臣・小泉純一郎氏は、2001年9月臨時国会所信表明にて「テロ撲滅への闘いを開始する」ことを宣言しました。私たち地球市民として途上国の教育に協力してきたNGOは、もとよりいかなるテロにも人権侵害にも反対します。だからこそ軍事的報復ではなく、国際法に基づく犯罪者の処罰を求めます。

日本政府は、新たな難民を生むアメリカによる軍事的報復行為への自衛隊派遣という形での協力をするのではなく、戦闘による難民を生み出さないための努力をすべきです。私たちは軍事的報復によってテロを撲滅することは出来ないと考えます。報復は報復を生むだけであり、一般市民を巻き込む戦争には反対します。

テロの背景には、テロリストの登場を許してしまいかねない途上国の貧困問題や社会的差別があります。それをなくすためには教育の充実が欠かせない有効な手段であると考えます。同時に、異なる文化への無知・無理解によるいわれない敵視もまた、なくしていかなければなりません。

私たち教育協力に携わるNGOは、そのための教育が世界で行われることこそが、憎しみと殺戮の根を絶やす道であると確信し、その実現に向けて努力し続けます。

2001年10月2日

呼びかけ人  
教育協力NGOネットワーク（JNNE）有志

